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COMISIÓN SEXTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

ACTA NÚMERO 023 DE 2019
(noviembre 19)

Cuatrienio Constitucional 2018-2022
Legislatura del 20 de julio de 2019 al 20 de junio 

de 2020
Salón: José Fernando Castro Caicedo

Artículo 78 Ley 5ª de 1992
A las once y cinco de la mañana (11:05 a. m.), 

el Presidente de la Comisión Sexta Constitucional 
Permanente de la Cámara de Representantes, 
Emeterio José Montes de Castro, da apertura a la 
sesión de la siguiente manera:

Muy buenos días, Representantes. Hoy 19 de 
noviembre del 2019, se abre la sesión; proceda, 
señora Secretaria, a llamar a lista.

Secretaria, Diana Marcela Morales Rojas:
Buenos días, honorables Representantes y demás 

asistentes.
Angulo Viveros Milton Hugo
Cuello Baute Alfredo Ape
Gómez Betancurt Luis Fernando
Gómez Millán Adriana
Medina Arteaga Aquileo
Montes de Castro Emeterio José
Patiño Amariles Diego
Quintero Cardona Esteban
Raigoza Morales Mónica María
Rojas Lara Rodrigo Arturo
Responden al llamado a lista diez (10) honorables 

Representantes.

En el transcurso de la sesión se hicieron 
presentes los siguientes cuatro (4) honorables 
Representantes:

Arcos Benavides Oswaldo
Rodríguez Pinzón Ciro Antonio
Rojano Palacio Karina Estefanía
Valencia Montaña Mónica Liliana
Se encuentran con excusa los siguientes cuatro 

(4) honorables Representantes:
Leal Pérez Wilmer
Muñoz Lopera León Fredy
Pizarro Rodríguez María José
Villalba Hodwalker Martha Patricia
Presidente, han contestado diez (10) 

Representantes de dieciocho (18); en consecuencia, 
hay quórum decisorio.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Muy bien. Sírvase dar lectura del Orden del Día, 

señora Secretaria.
Secretaria:
¡Sí, Presidente!

“RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO
COMISIÓN SEXTA CONSTITUCIONAL 

PERMANENTE
Cuatrienio Constitucional 2018-2022
Salón: José Fernando Castro Caicedo

Legislatura del 20 de julio de 2019 al 20 de junio 
de 2020

(Primer Período de Sesiones del 20 de julio al 16 
de diciembre de 2019)

Artículos 78 y 79 Ley 5ª de 1992.
ORDEN DEL DÍA

Para la Sesión Ordinaria del martes 19 de 
noviembre de 2019
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Hora: 10:00 a. m.
I

Llamado a lista y verificación del quórum
II

Anuncio de proyectos de ley, de conformidad 
con el artículo 8° del Acto Legislativo número 01 

del 3 de julio de 2003
III

Lo que propongan los honorables 
Representantes

IV
Negocios sustanciados por la Presidencia

El Presidente,
Emeterio José Montes de Castro.

El Vicepresidente,
Milton Hugo Angulo Viveros.

La Secretaria,
Diana Marcela Morales Rojas”.

Presidente, ha sido leído el Orden del Día, puede 
usted someterlo a consideración de la Comisión.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
En consideración el Orden del Día, se abre la 

discusión, anuncio que va a cerrarse, queda cerrada, 
¿aprueba la Comisión?

Secretaria:
Ha sido aprobado el Orden del Día Presidente, 

por unanimidad de los Representantes asistentes, 
certificando Presidente que existe quórum decisorio.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Tiene el uso de la palabra el Representante Diego 

Patiño.
Honorable Representante Diego Patiño 

Amariles:
Gracias, Presidente, con los muy buenos días 

para todas y todos. Señor Presidente, para pedirle 
que decretemos un minuto de silencio, por el 
fallecimiento de la señora Marta Rojas, tía de nuestra 
Secretaria Dianita.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Se decreta un minuto de silencio.
“Minuto de silencio”.
Secretaria:
Gracias, honorables Representantes.
Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Siguiente punto del día, señora Secretaria.
Secretaria:
¡Sí, Presidente! Segundo punto del Orden del 

Día. Anuncio de proyectos de ley, de conformidad 
con el artículo 8° del Acto Legislativo número 01 
del 3 de julio de 2003.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Anuncie proyectos, señora Secretaria.
Secretaria:
¡Sí, Presidente!

“Proyecto de ley número 055 de 2019 Cámara, 
por medio del cual se fortalece e incentiva la 
formación profesional y de posgrados de los Atletas 
de Altos Logros”.

“Proyecto de ley número 066 de 2019 Cámara, 
por medio de la cual se establece la tarifa 
diferenciada para expedición de licencias de 
conducción para niveles 1 y 2 del Sisbén”.

“Proyecto de ley número 191 de 2019 Cámara, 
por medio del cual se regula y se reglamenta el 
ejercicio de la medicina veterinaria, medicina 
veterinaria y zootecnia y de la zootecnia y el 
ejercicio de técnicos y tecnólogos de programas 
afines y se dictan otras disposiciones”.

Han sido anunciados, Presidente, los proyectos 
de ley para la siguiente sesión en la que se discutan 
proyectos.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Siguiente punto del Orden del Día, señora 

Secretaria.
Secretaria:
Tercero. Lo que propongan los honorables 

Representantes. Presidente, no hay proposiciones 
radicadas en Secretaría.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Siguiente punto del orden. Tiene el uso de la 

palabra el Representante Alfredo Ape Cuello.
Honorable Representante Alfredo Ape Cuello 

Baute:
¡Sí, Presidente! Es para decirle que anoche el 

Presidente de la Cámara decía que mañana va a citar 
plenaria para las nueve de la mañana (9:00 a. m.); 
por lo tanto, recomendarle no citar Comisión para el 
día de mañana.

Y decirle, además, el interés que tenemos varios 
colegas que conversábamos antes de iniciar la 
sesión, que la próxima semana podamos citar a la 
ministra de las TIC, para que nos cuente sobre el 
tema que León Fredy anunciaba, y que con tristeza 
vemos ahora que todos los Congresistas, menos los 
de la Sexta, son los de las iniciativas de conectividad 
en todos los corregimientos de Colombia, nosotros 
no tenemos ni idea por dónde va tabla; así que 
quisiéramos que por favor pudiéramos conversar 
con ella la otra semana aquí, Presidente. Gracias.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Así es, Representante; de hecho, la citación para 

ese debate está para el día 27, para que podamos 
escuchar aquí a la ministra, con relación a varios 
temas, entre ellos la subasta de todo lo que sucedió 
con esa declaración desierta de la subasta.

Con relación a la citación de mañana, vamos 
a confirmar; todavía no se ha confirmado 
Representante. Entonces, una vez tengamos 
esa información, adelantaremos la citación; vía 
Secretaría, les estaremos informando.

Siguiente punto del Orden del Día. Tiene el uso 
de la palabra el Representante Diego Patiño.
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Honorable Representante Diego Patiño 
Amariles:

Gracias, Presidente. Yo no sé si es un debate o un 
desayuno que hay también con la ministra, allá en 
el…, hay un desayuno, no, el martes.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Siguiente punto del Orden del Día, señora 

Secretaria.
Secretaria:
¡Sí, Presidente! Negocios sustanciados por la 

Presidencia. Presidente, no hay asuntos pendientes 
para socializar con los Representantes.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Siguiente punto. Tiene el uso de la palabra el 

Representante Diego Patiño.
Honorable Representante Diego Patiño 

Amariles:
¡No!, para que quede en el acta que, si mañana 

hay citación a la plenaria temprano, entonces los 
proyectos que hoy se anunciaron, se votarían la de 
arriba, ¡ok!, para que quede en el acta, porque si no, 
tocaría volver a citar para volver anunciar.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Así es, Representante: Si mañana no es posible 

adelantar la sesión, los proyectos que se han 
anunciado hoy se adelantarían la semana entrante.

Tiene el uso de la palabra la Representante 
Adriana Gómez.

Honorable Representante Adriana Gómez 
Millán:

Gracias, Presidente. Es para solicitarle a la mesa 
que hagamos un cronograma, ya que se aproximan el 
mes de diciembre y el cierre del periodo de sesiones, 
porque recuerdo muy bien que tenemos pendiente 
la citación al Viceministro de Turismo, algo que 
nos están pidiendo desde las regiones, y tenemos 
también otros temas que vía proposición me parece 
importante presentar nuevas proposiciones, pero sí 
tenemos varias por evacuar, de pronto seleccionar 
las más álgidas en este momento, y hacer ese 
cronograma para que rematemos este fin de año con 
unos debates importantes.

Gracias, Presidente.
Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Así se hará, honorable Representante.
Secretaria:
Presidente, quería hacer la claridad al 

Representante Diego Patiño, que sí, así es, 
anunciamos proyectos para la siguiente sesión en la 
que se vayan a discutir proyectos de ley, Presidente.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Rodrigo Rojas, tiene el uso de la palabra.
Honorable Representante Rodrigo Arturo 

Rojas Lara:
Gracias, Presidente. Quería preguntarle porque 

tenía entendido que el día de mañana íbamos a 
adelantar el debate de Seguridad Vial, propuesto 
por el doctor Milton, que yo coadyuvé, y usted 
está anunciando que el debate del cual también 

soy citante es la próxima semana, de lo que refiere 
al espectro, entonces ¿para cuándo quedaría este 
debate de Seguridad Vial?

Gracias, Presidente.
Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Señora Secretaria, por favor, sírvase explicarle al 

Representante Rojas.
Secretaria:
¡Sí!, Representante. El debate fue cancelado, dado 

que esta semana es el Congreso de Infraestructura 
en Cartagena y todo el sector va estar allí desde 
mañana; entonces, la idea es contar por supuesto con 
las cabezas de las entidades y del sector, por eso nos 
vemos en la obligación de aplazarlo; quedaría para 
la primera semana de diciembre, quedaría entonces 
el debate de control político sobre accidentalidad.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Tiene el uso de la palabra el Representante 

Aquileo Medina.
Honorable Representante Aquileo Medina 

Arteaga:
Gracias, Presidente. Un saludo muy especial a 

los compañeros y a todos los presentes. Recordarles 
que mañana a las dos de la tarde (2:00 p. m.), aquí en 
esta Comisión, tenemos una reunión con los líderes 
estudiantiles, relacionado con el Proyecto 212, algo 
que se convocó, y esta León Fredy, lo de la reforma 
a la Ley 30 del 92, artículos 82 y 87; mañana dos 
de la tarde (2:00 p. m.), para que por favor nos 
acompañen. Es muy importante.

Gracias, Presidente.
Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Muchas gracias, Representante. Siguiente punto 

del Orden del Día, señora Secretaria.
Secretaria:
Presidente, le informo que ha hecho presencia 

en el recinto el Representante Ciro Rodríguez. 
Presidente, queremos también informarle al 
Representante Ciro que el debate sobre la subasta 
del espectro queda entonces programado para el 27 
de noviembre.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Siguiente punto del Orden del Día, señora 

Secretaria.
Secretaria:
Presidente, se ha agotado el Orden del Día.
Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Muy bien. Siendo las once y dieciocho de la 

mañana (11:18 a. m.), se levanta la presente sesión, 
y se convocará mediante Secretaría, una vez 
confirmemos si hay o no plenaria mañana en las 
horas de la mañana. Muchas gracias, honorables 
Representantes.
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COMISIÓN SEXTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

ACTA NÚMERO 025 DE 2019
(diciembre 2)

Cuatrienio Constitucional 2018-2022
Legislatura del 20 de julio de 2019 al 20 de junio 

de 2020
Salón: José Fernando Castro Caicedo

Artículo 78 Ley 5ª de 1992.
A las dos y cincuenta y seis de la tarde (2:56 p. m.), 

el Presidente de la Comisión Sexta Constitucional 
Permanente de la Cámara de Representantes, 
Emeterio José Montes de Castro, da apertura a la 
sesión de la siguiente manera:

Muy buenas tardes, honorables Representantes. 
Hoy 2 de diciembre de 2019, se abre la sesión; 
proceda, señora Secretaria, a llamar a lista.

Secretaria, Diana Marcela Morales Rojas:
Buenas tardes, honorables Representantes.
Angulo Viveros Milton Hugo
Arcos Benavides Oswaldo
Gómez Betancurt Luis Fernando
Gómez Millán Adriana
Leal Pérez Wilmer
Montes de Castro Emeterio José
Muñoz Lopera León Fredy
Patiño Amariles Diego
Raigoza Morales Mónica María
Rojano Palacio Karina Estefanía
Valencia Montaña Mónica Liliana
Villalba Hodwalker Martha Patricia
Responden al llamado a lista doce (12) honorables 

Representantes.
En el transcurso de la sesión se hicieron presentes 

los siguientes cinco (5) honorables Representantes:
Cuello Baute Alfredo Ape
Medina Arteaga Aquileo
Pizarro Rodríguez María José
Rodríguez Pinzón Ciro Antonio
Rojas Lara Rodrigo Arturo
Se encuentra con excusa el honorable 

Representante:
Quintero Cardona Esteban
Presidente, han contestado doce (12) 

Representantes de dieciocho (18); en consecuencia, 
hay quórum decisorio.

Presidente, está presente en el recinto el honorable 
Representante Esteban Quintero, quien tenía excusa 
porque el vuelo en el que venía se retrasó por fallas 
técnicas, pero ya está presente el Representante en 
el recinto.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Muy bien. Sírvase dar lectura al Orden del Día 

para la presente sesión, señora Secretaria.
Secretaria:
¡Sí, Presidente!

“RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO
COMISIÓN SEXTA CONSTITUCIONAL 

PERMANENTE
Cuatrienio Constitucional 2018-2022
Salón: José Fernando Castro Caicedo

Legislatura del 20 de julio de 2019 al 20 de junio 
de 2020

(Primer Período de Sesiones del 20 de julio al 16 
de diciembre de 2019)

Artículos 78 y 79 Ley 5ª de 1992.
ORDEN DEL DÍA

Para la Sesión Ordinaria del lunes 02 de diciembre 
de 2019

Hora: 2:00 p. m.
I

Llamado a lista y verificación del quórum
II

Anuncio de proyectos de ley, de conformidad 
con el artículo 8° del Acto Legislativo número 01 
del 3 de julio de 2003.

III
Lo que propongan los honorables 

Representantes
IV

Negocios sustanciados por la Presidencia
El Presidente,

Emeterio José Montes de Castro.
El Vicepresidente,

Milton Hugo Angulo Viveros.
La Secretaria,

Diana Marcela Morales Rojas”.
Presidente, ha sido leído el Orden del Día, puede 

usted someterlo a consideración de la Comisión.
Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
En consideración el Orden del Día leído, se 

abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, queda 
cerrada, ¿aprueba la Comisión?

Secretaria:
Ha sido aprobado el Orden del Día leído por 

unanimidad de los Representantes asistentes, 
certificando que existe quórum decisorio, Presidente.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Siguiente punto del Orden del Día.
Secretaria:
Segundo punto. Anuncio de proyectos de ley, de 

conformidad con el artículo 8° del Acto Legislativo 
número 01 del 03 de julio de 2003, Presidente.
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Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Sírvase señora Secretaria anunciar los proyectos 

de ley para la siguiente sesión.
Secretaria:
¡Sí, Presidente! Anuncio de proyectos de ley para 

la sesión siguiente en la que se discutan proyectos 
de ley.

“Proyecto de ley número 089 de 2019 Cámara, 
por medio del cual se establecen medidas para 
fortalecer la conciencia educativa para el trabajo 
en la educación básica secundaria, educación 
media y educación superior y se dictan otras 
disposiciones en materia de inserción laboral para 
jóvenes”.

“Proyecto de ley número 203 de 2019 Cámara, 
por medio del cual se fomenta la orientación socio-
ocupacional en los establecimientos oficiales y 
privados de educación formal para la educación 
media”.

“Proyecto de ley número 209 de 2019 Cámara, 
por medio de la cual se promueve la ‘bici’ segura y 
sin accidentes”.

Honorable Representante Diego Patiño 
Amariles:

Presidente, una moción de orden.
Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Una moción de orden para el Representante 

Diego Patiño.
Honorable Representante Diego Patiño 

Amariles:
Me notifican que acaban de abrir registro en la 

plenaria.
Secretaria:
Muy raro que abran tan puntual. Presidente, está 

presente en el recinto el honorable Representante 
Rodrigo Rojas.

“Locución interna sin audio”
El Orden del Día sí se aprobó antes de la apertura 

del registro en plenaria de Cámara.
“Locución interna sin audio”
Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Siendo las tres y tres de la tarde (3:03 p. m.), se 

levanta la presente sesión, y se cita para mañana a 
las diez de la mañana (10:00 a. m.).

COMISIÓN SEXTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

ACTA NÚMERO 026 DE 2019

(diciembre 3)
Cuatrienio Constitucional 2018-2022

Legislatura del 20 de julio de 2019 al 20 de junio 
de 2020

Salón: Jose Fernando Castro Caicedo
Artículo 78 Ley 5ª de 1992

Siendo las once y treinta y cuatro (11:34 a. m.), 
el Presidente de la Comisión Sexta Constitucional 
Permanente de la Cámara de Representantes, 
honorable Representante Emeterio José Montes 
de Castro, da apertura a la sesión de la siguiente 
manera:

Buenos días, se abre la sesión del día martes 3 
de diciembre de 2019; proceda señora Secretaria a 
llamar a lista.

Secretaria, Diana Marcela Morales Rojas:
Buenos días honorables Representantes.
Angulo Viveros Milton Hugo
Gómez Betancurt Luis Fernando
Leal Pérez Wilmer
Montes de Castro Emeterio José
Muñoz Lopera León Fredy
Patiño Amariles Diego
Pizarro Rodríguez María José
Quintero Cardona Esteban
Raigoza Morales Mónica María
Rojano Palacio Karina Estefanía
Valencia Montaña Mónica Liliana
Villalba Hodwalker Martha Patricia
Se hicieron presentes en el recinto los 

honorables Representantes:
Arcos Benavides Oswaldo
Cuello Baute Alfredo Ape
Gómez Millán Adriana
Medina Arteaga Aquileo
Rodríguez Pinzón Ciro Antonio
Rojas Lara Rodrigo Arturo
Presidente han contestado doce (12) 

Representantes de 18; en consecuencia, hay quórum 
decisorio.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Muy bien. Sírvase dar lectura al Orden del Día 

para la presente sesión.
Secretaria:
Sí, Presidente.
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RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO
COMISIÓN SEXTA CONSTITUCIONAL 

PERMANENTE
Cuatrienio Constitucional 2018-2022
Salón: José Fernando Castro Caicedo

Legislatura del 20 de julio de 2019 al 20 de junio 
de 2020

(Primer Período de Sesiones del 20 de julio al 16 
de diciembre de 2019)

Artículos 78 y 79 Ley 5ª de 1992.
ORDEN DEL DÍA

Para la Sesión Ordinaria del martes 3 de diciembre 
de 2019

Hora: 11:00 a. m.
I

Llamado a lista y verificación del quórum
II

Anuncio de proyectos de ley, de conformidad 
con el artículo 8° del Acto Legislativo número 01 
del 3 de julio de 2003.

III
Lo que propongan los honorables 

Representantes
IV

Negocios sustanciados por la Presidencia
El Presidente,

Emeterio José Montes de Castro.
El Vicepresidente,

Milton Hugo Angulo Viveros.
La Secretaria,

Diana Marcela Morales Rojas.
Presidente, ha sido leído el Orden del Día, puede 

usted someterlo a consideración de la Comisión.
Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
En consideración el Orden del Día leído, se 

abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, queda 
cerrado, ¿aprueba la Comisión?

Secretaria:
Ha sido aprobado el Orden del Día Presidente, 

por unanimidad de los Representantes asistentes, 
certificando que existe quórum decisorio y 
certificando, Presidente, que el Representante 
Rodrigo Rojas está presente en el recinto y votó el 
Orden del Día leído.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Muy bien. Siguiente punto del Orden del Día, 

señora Secretaria.
Secretaria:
Anuncio de proyectos de ley, de conformidad 

con el artículo 8° del Acto Legislativo número 01 
del 3 de julio de 2003.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Sírvase anunciar los proyectos de ley para la 

próxima sesión.

Secretaria:
¡Sí! Presidente. Anuncio de proyectos de ley 

para la sesión en la que se discutan proyectos de ley, 
Presidente.

“Proyecto de ley número 089 de 2019, por medio 
del cual se establecen medidas para fortalecer 
la conciencia educativa para el trabajo en la 
educación básica secundaria, educación media y 
educación superior y se dictan otras disposiciones 
en materia de inserción laboral para jóvenes”.

“Proyecto de ley número 213 de 2019, por 
medio del cual se fomenta la orientación socio-
ocupacional en los establecimientos oficiales y 
privados de educación formal para la educación 
media”.

“Proyecto de ley número 209 de 2019, por 
medio de la cual se promueve la ‘bici’ segura y sin 
accidentes”.

Presidente, está presente en el recinto el honorable 
Representante Ciro Rodríguez.

“Proyecto de ley número 059 de 2019 Cámara, 
por medio del cual se establece la catedra 
ecoambiental de la educación media, se modifica 
parcialmente la Ley 115 de 1994 y se dictan otras 
disposiciones”, acumulado con el Proyecto de ley 
número 093 de 2019 Cámara, por la cual se crea 
la catedra de ambiente y desarrollo sostenible 
en el país, se establecen apoyos financieros para 
investigación en temas medioambientales y se 
dictan otras disposiciones”.

“Proyecto de ley número 108 de 2019 Cámara, 
por medio del cual se modifica el artículo 98 de 
la Ley 769 de 2002, se establecen medidas para la 
sustitución de vehículos de tracción animal en el 
territorio nacional y se distan otras disposiciones”.

“Proyecto de ley número 028 de 2019 Cámara, 
por medio del cual se reglamentan los requisitos 
mínimos técnicos, constructivos y de seguridad 
para vehículos de cero a bajas emisiones y se 
dictan otras disposiciones”, acumulado con el 
Proyecto de ley número 038 de 2019 Cámara, por 
medio de la cual se fijan lineamientos para el uso 
de vehículos y buses eléctricos pertenecientes al 
estado, dirigidos a priorizar un ambiente sostenible 
y se dictan otras disposiciones”, acumulado con 
el Proyecto de ley número 109 de 2019 Cámara, 
por medio del cual se incentiva el uso de vehículos 
eléctricos como medida para mejorar la calidad del 
aire y se dictan otras disposiciones”.

“Proyecto de ley número 237 de 2019 Cámara, 
por medio de la cual se reconoce el guarniel 
carriel antioqueño como Patrimonio Cultural 
de la Nación, se exalta a Jericó como municipio 
que conserva esta tradición y se dictan otras 
disposiciones”.

Presidente, han sido anunciados los proyectos de 
ley que se discutirán en la siguiente sesión, en la que 
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se tenga en su agenda la discusión y aprobación de 
los proyectos de ley, Presidente.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Muy bien. Siguiente punto del Orden del Día, 

señora Secretaria.
Secretaria:
Tercer punto. Lo que propongan los honorables 

Representantes, Presidente. No existen proposiciones 
radicadas en Secretaría.

Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Siguiente punto del Orden del Día, señora 

Secretaria. Tiene el uso de la palabra el Representante 
Milton Angulo.

Honorable Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Gracias, señor Presidente. Quiero a los compañeros 
de esta Comisión generar la siguiente inquietud, ya 
que desafortunadamente por la dinámica y por los 
inconvenientes que hemos tenido no hemos podido 
sesionar de forma ordinaria o normal; yo sí quiero 
precisar lo siguiente, referente a los inconvenientes 
que se han presentado en el país a razón de un paro 
prolongado, y quiero, sí, que los Representantes de 
esta Comisión, esta que ha sido una Comisión seria, 
organizada, de trabajo permanente; tenemos que 
generar una reflexión frente al país:

Le genera a uno preocupación alta mirar cómo 
estos Representantes de esta Comisión venimos 
de las regiones a defender los intereses de nuestras 
regiones, en este caso la mía la región del Pacífico, 
como una región que tiene muchos problemas y que 
en este escenario, en el escenario de la democracia, 
donde tenemos la responsabilidad constitucional 
y legal de hacer las leyes, es que generamos 
una acción importante, para coadyuvar a estas 
poblaciones, y le preocupa a uno que por diferencias 
que salen del contexto programático y se vuelven 
más diferencias ideológicas, tratemos de paralizar 
un país. De verdad que le genera preocupación a 
uno pensar que otra marcha para el día 4, el día de 
mañana, se esté programando sin ser sensatos. Hoy 
vemos cómo el Gobierno del Presidente Duque ha 
generado todo el puente necesario, para atender a 
la mesa del Paro Nacional y tratar de resolver los 
problemas entendiendo la situación que vive el país; 
pero vemos entonces con gran preocupación que la 
gente lo que quiere es generar disturbios, generar 
crisis, a un país que con dificultades está saliendo 
adelante.

Yo sí les pido a los Congresistas de esta Comisión 
que tenemos que ser sensatos, que tenemos que 
pensar en esos colombianos que necesitan tener 
la oportunidad de avanzar, tener la oportunidad 
en este mes de diciembre que crece la economía, 
donde la gente que se ha esforzado todo el año para 
incrementar sus ventas puedan generar su acción. 
Yo sí les pido a las personas que lideran este paro 
que tomen conciencia; aquí tenemos que pensar más 
que un interés personal e individual, aquí tenemos 
que pensar en la patria, y desde este escenario los 

Congresistas todos hemos trabajado por un país. 
Aceptemos el diálogo, las conversaciones que está 
libremente y sin ninguna presión ofreciendo nuestro 
Presidente Duque.

Hoy día el mensaje claro que les deberíamos dar 
a los colombianos es no seguir incitando a paros 
que seguramente no van a llegar a nada, hoy día 
los colombianos, somos unos colombianos que 
tenemos una democracia seria, una democracia 
fuerte, una democracia que respeta la diferencia, en 
la legislatura pasada, se aprobó ese gran Estatuto de 
Oposición, como nunca antes se le da la garantía a 
la oposición.

Yo sí quiero reflexionar en ese sentido; hoy en 
día Colombia no necesita más enfrentamiento entre 
ideologías, hoy en día Colombia lo que necesita 
es un acuerdo para avanzar por este país. Pero ese 
acuerdo no se puede dar bajo presiones bravuconas, 
de ninguna manera; ese acuerdo se tiene que dar 
civilizadamente en una mesa de diálogo, donde 
esté la representación de todo mundo; no, la 
representación de unos pocos que quieren de una u 
otra forma esconder la realidad.

Yo sí termino diciendo que no es justo, ¡no es 
justo! que el día de mañana volvamos a paralizar 
al país; nuestro país no se merece esto; nuestro 
país es un país de oportunidades, y yo sí les pido 
que reflexionemos, hoy tengo que decirlo y 
asumo la responsabilidad, que entonces cualquier 
acción indebida, cualquier acto de violencia que 
se pueda generar, indiscutiblemente quienes están 
promocionando esa marcha tienen que ser los 
responsables; porque tranquilamente hay mesa 
de concertación, y felicito a los partidos que han 
entendido el mensaje del señor Presidente, de 
trabajar todos unidos por este país. Gracias señor 
Presidente, y termino diciendo que este país es de 
hermanos, que este país podemos todos pese a las 
diferencias, buscar soluciones pacíficas, como lo 
hacen las sociedades civilizadas que es en una mesa 
de trabajo; pero no podemos aceptar que por fuera 
del mandato legal, se haga un daño al país como se 
está haciendo.

Gracias a Dios, este país es un país que le rinde 
honor a un Dios, y sabemos que ese Dios va a estar 
siempre con los colombianos, defendiendo sobre 
todo la patria y defendiendo los intereses de los 
colombianos.

Muchas gracias, señor Presidente.
Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Muy bien Representante. Hoy la Comisión Sexta 

tiene el honor de contar con la presencia de Carlitos 
Meléndez Valencia, bienvenido Carlitos. Tiene 
el uso de la palabra ¡ah!, y, además, celebramos 
el cumpleaños, los 16 años que cumple nuestra 
querida Representante Martha Villalba. (Le cantan 
el feliz cumpleaños). Dios te bendiga Marthica y nos 
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permita a nosotros contar contigo muchos años más. 
Tiene el uso de la palabra León Fredy Muñoz.

Honorable Representante León Fredy Muñoz 
Lopera:

Muchas gracias, señor Presidente. Pues ante las 
palabras de mi colega Milton, pues obviamente no se 
puede quedar uno callado. Si bien no soy del Comité 
Nacional del Paro, apoyo el paro irrestrictamente, 
y me siento representado en el Comité Nacional 
del Paro, donde hay muchas organizaciones 
estudiantiles, indígenas, sindicatos, mujeres, una 
diversidad de organizaciones que en buena hora se 
tomó la decisión de parar este país, y como nunca 
antes, como nunca antes, Milton y compañeros, 
salieron millones de personas, no los 20 o 30 mil 
como dijeron que en Medellín, o como los 100 o 
150 mil, como dijeron en Bogotá ¡no!, millones de 
personas a lo ancho y largo de todo el país, solamente 
en Medellín, salieron más de 250 mil personas a 
marchar, ¡solamente en Medellín!, que eso nunca 
se había visto antes; porque hay razones más que 
suficientes para estar en el paro, o ¿le parece poquita 
la corrupción que ha carcomido a este país?

Aquí que no vengan a decir entonces que los 
que hemos estado de acuerdo con el paro, o los del 
Comité del Paro son los responsables, como quiso el 
Presidente Iván Duque, de la pérdida de un billón, o 
¿es que le parece poquito Reficar?, ¿cuánto se perdió 
en Reficar?, o ¿le parece poquito Salucoop?, o ¿le 
parece poquito Odebrecht?, o ¿le parece poquito 
Agro Ingreso Seguro? Sigamos entonces, o ¿es que 
no hay razones suficientes cuando un Presidente 
como Iván Duque le ha mentido al país? ¡Le ha 
mentido al país así de sencillo!; se comprometió 
en campaña no al fracking y ahí nos metieron el 
fracking; se comprometió en campaña con los 
textileros y ahí están los textileros, ya van más de 
750 plazas de trabajo perdidas. Entonces ¿qué? 
¿No le está mintiendo al país?, o el compromiso 
que hizo con los estudiantes el año pasado, ahí está 
demostrado que también incumplió los acuerdos del 
14 de diciembre del año pasado.

Hay razones más que suficientes para estar en la 
calle, y, antes por el contrario, yo sí invito y sigo 
invitando a que hay que estar en la calle, y ojalá 
mañana salgan millones de personas para que estén 
en la calle, porque es que esto no ha terminado 
aquí. ¡Claro! Invitaron a sentarse a negociar, no a la 
conversadita como lo quiso hacer ver, que primero 
se reunió con empresarios, con sectores políticos, 
que con el Comité del Paro; porque querían de 
alguna manera desvirtuar esta lucha pacífica 
además, porque ya sabemos lo que pasó, los muertos 
que se han puesto y nos duele, Milton, nos duele 
la violencia venga de donde venga, nos duelen los 
policías que han estado heridos, pero nos duelen 
también los estudiantes y los marchantes que han 
estado heridos. Y nos duele Dilan que fue asesinado 
–no fue un accidente como lo quisieron hacer ver–, y 
no fue como dijo el expresidente Uribe hoy Senador, 
que fue un disparo para persuadir, para disuadir, 
un disparo en la cabeza para disuadir, un niño, ¡un 

niño!, como un hijo nuestro. Mi hijo tiene 18 años, 
pudo haber sido mi hijo, un muchacho que no estaba 
haciendo nada, sino su derecho constitucional a estar 
en la calle marchando, es un derecho constitucional, 
y lo que hizo este señor del ESMAD fue coger su 
arma, apuntarle a la cabeza y pegarle un tiro en la 
cabeza, a un niño.

O sea estas son cosas que hay que reprochar, 
como también reprochamos lo que les ha pasado a 
los policías, ¡claro!, pero todo esto ha sido por un 
Presidente inepto, incapaz, de llevar este país por el 
camino del desarrollo, por el camino del progreso, 
eso es lo que ha pasado; porque es un Presidente que 
está guiando este país solamente en beneficio de los 
empresarios, o ¿es que cómo le parece la Reforma 
Tributaria, la Ley de Financiamiento que hoy le 
cambian el nombre, y tienen que seducir a ciertos 
sectores a ver si la pasan? Ahí están beneficiando 
a los grandes empresarios de este país, donde les 
están entregando casi 3 billones de pesos a los 
empresarios.

¿Será que eso no es suficiente para que 
este pueblo salga, cuando les están negando la 
posibilidad a nuestros jóvenes de que vayan a 
estudiar, a prepararse, cuando nos están negando 
la posibilidad a los que hacen arte, cultura y nos 
meten en el embeleco de la economía naranja que 
nadie sabe qué es eso, ni siquiera el gobierno, pero 
los artistas sí están perjudicados a lo ancho y largo 
del territorio? O ¿es que no es suficiente con lo que 
viene haciendo este Gobierno para salir a la calle?, 
el incumplimiento de los acuerdos de paz, que es 
lo que está permitiendo que asesinen a lo ancho y 
largo a nuestros líderes y lideresas sociales, porque 
hay una incapacidad de protegerlos, porque lo 
único que les ha gustado y que los mantiene vivos 
políticamente es seguir incitando a la guerra, a la 
violencia. Eso no es lo único, ¿qué está pasando con 
nuestras indígenas en el Cauca?, incumplimiento de 
lo acordado, los están masacrando allá, eso es a lo 
que se refiere este país, eso es lo que nos convoca 
a la calle a seguir marchando, y donde no vamos a 
parar de marchar hasta que no se hagan las reformas 
profundas que este país necesita.

Aquí se necesitan reformas profundas, nuestros 
campesinos hoy se nos están muriendo allá en el 
campo, porque no han querido profundizar en los 
acuerdos, porque no han querido implementar el 
punto uno de los acuerdos de La Habana, que es 
la Reforma Agraria Integral, a eso nos referimos, 
¿o qué?, o nos referimos a lo que dice la Ministra 
del Interior, la señora Nancy Patricia, incitando 
más a la violencia cuando se refiere al Comité del 
Paro, “que no pudieron”, si se pudo. Por eso hoy 
a esta hora están sentados, porque fueron esas 
personas, esos miles de jóvenes, de madres en las 
casas, en los territorios, allá los que no salieron a 
marchar cogieron sus cacerolas, y fueron millones 
de cacerolas que hoy siguen en la calle y que van 
a seguir hasta que este país no tome el rumbo que 
queremos, que es el rumbo de la democracia, que es 
el rumbo del progreso y vamos a seguir Milton, así 
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nos señalen aquí, así nos señalen a los que estamos 
de acuerdo con el paro, y a mí ya me han señalado 
mucho, eso me tiene sin cuidado, y mañana voy a 
estar marchando con la gente en la calle; porque es 
mi derecho constitucional y además estoy aquí de 
elegido por la gente que quiere que los represente, 
y lo voy a hacer con toda la dignidad como lo he 
hecho siempre en los años que he participado en 
la política, tanto en la social como en la política 
electoral, y estaré en la calle y estaré luchando, para 
que nuestros jóvenes como Dilan, no tengan que 
estar en la calle exponiéndose para que le peguen 
un tiro, sino que tenga que estar en una universidad 
estudiando; que eso es por lo que estamos luchando.

Y aquí esta Comisión, que es la encargada de 
eso, señor Presidente, sabe el esfuerzo que tenemos 
que hacer, para que tengamos mejor presupuesto 
para la educación, ustedes lo saben, ¿qué es lo que 
está pasando hoy con la educación?, más del 52% 
de nuestros jóvenes no tienen ninguna posibilidad 
de acceder a la educación superior, de eso estamos 
hablando en este país, se nos están quedando los 
jóvenes como caldo de cultivo para los bandidos en 
las esquinas, de eso es lo que tenemos que hablar, de 
las oportunidades laborales para nuestros jóvenes; 
cuando hay propuestas, ¡que si las hay radicadas! 
el deseo inmenso de un sector político, por pagarle 
menos a nuestros jóvenes, un 75% de su salario o por 
querer pagarle por horas a los muchachos, a eso es a 
lo que nos referimos, y está radicado ¡no digan que 
no!, o también le parece poquito la intención de esa 
nefasta reforma pensional que está planteada y que 
se ha dicho, eso es a lo que nos referimos nosotros, 
así que hay que profundizar pero en oportunidades, 
en lo social y usted que es de Buenaventura, sabe los 
resultados que dio el paro cívico en Buenaventura, 
que si no es con un paro, con la gente, con la 
iglesia, que aquí también está la iglesia apoyando 
este paro, no se encuentran los resultados, y allá en 
Buenaventura se ganó, y por eso hoy se van a ver 
mejores inversiones, desafortunadamente es así, en 
un país sensato no tenemos que sacrificar ni policías, 
ni soldados, ni estudiantes, ni pueblo; estaríamos 
resolviendo las situaciones, aquí en el Congreso 
donde tenemos que dar los debates para resolverlo, 
pero también con el beneplácito y la venia del 
ejecutivo, pero parece que no tienen interés en eso; 
el único interés que han tenido es en seguir incitando 
a la violencia desde el gobierno, ¡eso sí es cierto! 
y lea los trinos de lo que han dicho, incitado a la 
violencia, porque eso es lo único que los mantienen 
políticamente vivos, y estas nuevas generaciones, 
estas nuevas generaciones de la paz, le están 
demostrando a este gobierno y a toda la sociedad, 
que se puede marchar pacíficamente, que se puede 
marchar bailando, que se puede marchar haciendo 
música, porque son marchas hermosas, marchas 
bonitas. Antes los invitamos compañeros, que yo 
creo que ustedes representan una muy buena parte de 
la población colombiana, a seguir allá con la gente, 
en la mano de ellos, para seguir ayudando a que este 
país cambie, es la responsabilidad que tenemos y 
este país algún día va a cambiar; porque estas nuevas 

generaciones así lo van a hacer, y vamos a tener un 
país del tamaño de nuestros sueños, que nuestros 
sueños son la educación, que nuestros sueños son el 
medio ambiente, que nuestros sueños son el campo, 
que nuestro sueños son la paz, que nuestros sueños 
son el trabajo, ese es el país que vamos a construir 
de la mano de las nuevas generaciones. Gracias, 
Presidente.

Honorable Representante Milton Hugo 
Angulo Viveros:

Derecho a réplica, señor Presidente
Presidente, Emeterio José Montes de Castro:
Adelante Representante.
Honorable Representante Milton Hugo 

Angulo Viveros:
Miren compañeros, aquí yo fui muy claro, hoy día 

los colombianos, todos los colombianos, respetamos 
la Constitución y respetamos las marchas, lo que no 
podemos es aceptar primero, que por un discurso de 
una marcha se trate de tumbar un Presidente, que fue 
elegido de forma constitucional, perdón, ¡perdón!, 
mira que te escuche León Fredy atentamente, eso 
es un proceso de civilidad, escuchar, de una u otra 
forma aquí esta Comisión, amigo León Fredy, esta 
Comisión escuchó a los estudiantes, y mire la historia 
no me va a dejar mentir y los hechos no me van a 
dejar mentir, hoy día el presupuesto de educación 
más de 43 billones de pesos, invertido nunca antes 
en la historia, un Presidente es consecuente con lo 
que necesita el país, pero yo creo que a ustedes se 
les olvida cómo en un video que andaba en redes 
los rectores de las universidades, los rectores que 
son los ordenadores del gasto, los responsables 
del desarrollo de la universidad, dijeron que este 
gobierno estaba cumpliendo los acuerdos, estaba 
cumpliendo los acuerdos con los jóvenes; entonces 
miremos y hablan del Presidente, un Presidente que 
no se conecta con la gente, y todos los días lo vemos 
interactuando con la gente, y hoy día el país está 
creciendo, nuestra economía va crecer por encima 
de Latinoamérica, ¡pero obvio!, así sea el que tenga 
el ojo más grande superiores que a los míos, no va 
querer ver los avances del país.

El país está avanzando, claro que el país tiene 
dificultades, venía con un déficit de más de 7 
billones de pesos, aquí este Congreso se dio la pela 
y aprobó la Ley de Financiación, ahora tiene el 
país importante la Reforma Tributaria, porque una 
Reforma Tributaria está pensando en las poblaciones 
más desfavorecidas, como es el tres días sin IVA y 
como es la devolución del IVA. Entonces aquí no 
vengamos a generar sofisma donde no hay, claro que 
la gente tiene derecho a protestar, que proteste, pero 
que lo hagamos civilizadamente, que lo hagamos 
civilizadamente, hoy día quien responde por casi 
un billón de pesos que ha perdido la economía, hoy 
día ¿quién responde por todos los daños que han 
sufrido ciudades importantes, como Cali y Bogotá? 
¿quién responde?, cuando vemos a una persona que 
se le votó en franca lid en la democracia, como es 
el señor Petro y está incitando, está incitando a la 
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violencia, eso no se puede aceptar en este país, salga 
usted ojalá y le pido a Dios León Fredy, que mañana 
usted tenga la valentía en sí en salir a protestar 
pacíficamente, pero no incitar a la violencia, pero 
no generar el caos, cuánta gente por el cierre de 
las vías ha perdido su empleo, han perdido sus 
ingresos, eso no es aceptable en esta democracia y 
más cuando hay un Presidente que le ha dicho sí a 
las conversaciones, yo sí quiero terminar y quiero 
que y quede grabado, que ojalá, yo le pido a Dios 
que la marcha que ustedes están proponiendo 
para el día de mañana, sea en paz; porque de lo 
contrario tienen que ser esas personas, ustedes que 
programan esas marchas, y si se generan disturbios 
y violencia, tienen que ser ellos los que respondan, 
este Congreso termina diciendo, está en mora de 
hacer un cambio trascendental en la protesta social, 
bienvenida la protesta social, pero con garantía de 
partes, que las personas que no salgan a protestar, 
tienen que tener su derecho constitucional a que se 
puedan movilizar, esto no puede ser beneficio para 
unos y perjuicios para otros, y aquí nos tenemos que 
dar la pela y asumo la responsabilidad en este caso, 
y no estoy coartando derechos; aquí tenemos unas 
libertades, pero también hay muchos colombianos 
que tienen derecho a ejercer libremente su trabajo 
y su ejercicio; y no puede ser por unos cuántos 
que simple y llanamente cuando van a una mesa 
de conversación, como hicieron la semana pasada 
el jueves de educación, y esa mesa no generó 
absolutamente nada; porque hay unos actores que 
estaban, no pudieron decirle al gobierno en verdad 
y en claridad qué era lo que ellos querían, cuando 
vemos que un gobierno está cumpliendo en ese 
sentido, especialmente en lo que es educación. 
Gracias señor, presidente.

Presidente, Oswaldo Arcos Benavides:
A usted Representante Milton Angulo. Tiene la 

palabra la Representante María José, yo les voy a 
pedir mucho respeto, si no se da respeto levanto la 
sesión de una vez. Tiene la palabra María José.

Honorable Representante Pizarro Rodríguez 
María José:

Muchas gracias, señor presidente, Colegas. Yo 
quiero expresarme de manera tranquila, serena, pero 
sí absolutamente directa Milton. Yo no y creo que 
nosotros no aceptamos sus amenazas, no aceptamos 
sus amenazas, porque no pueden venir ustedes a 
endilgarnos a nosotros, no solamente a quienes 
hemos acompañado a las movilizaciones, sino al 
Comité del Paro Cívico, a las organizaciones y a la 
ciudadanía que se ha organizado en asambleas, en 
cabildos, aquellos que han salido a las ventanas a 
decirnos que si mañana hay un solo acto de violencia, 
ustedes nos van a demandar a nosotros por incitación 
a la violencia que es lo que usted está diciendo, y 
eso claramente Milton es una amenaza, y nosotros 
representamos, usted representa un gobierno que 
tiene usted todo el derecho de defender, pero nosotros 
representamos yo estoy aquí sentada como vocera de 
un movimiento político, que ganó con 8 millones de 
votos, ¿no ganó?, estamos de acuerdo, pero obtuvo 

8 millones de votos de una población que ustedes 
desconocen, ¡que ustedes desconocen!, y yo voy a 
ir a la historia a los eternos excluidos, ¿quiénes son 
los eternos excluidos en este país?, porque sí señor 
hay gente que no ha podido ejercer su ciudadanía 
en igualdad de condiciones, y usted pertenece a un 
pueblo donde viven esos excluidos, que es el pueblo 
de Buenaventura, y estamos en el Cauca, y está en 
el Chocó, y está en la Costa Atlántica, y aquí todos 
somos Representantes de pueblos que viven en unas 
condiciones de miseria y eso es violento Milton, es 
violento, es violento que tu no tengas derecho a una 
educación ni básica, ni media, infantil, es violento 
que las madres tengan que crecer en las condiciones 
en las que crecen, es violento que nuestros abuelos 
no tengan derecho a la pensión, es violento que 
nuestros jóvenes tengan que estar en la precariedad 
laboral y no aportándole a la producción nacional, y 
cuál es el porcentaje de jóvenes y de personas que 
hoy están en la precariedad, que no tiene un trabajo 
y por lo tanto no pueden apórtale al país, eso es 
violento Milton también; es violento obviamente 
que tengamos un sistema de salud, como el que 
tenemos, donde la gente se muere en las puertas de 
los hospitales, eso también es violento, y es violento, 
que nosotros tengamos unas políticas depredadoras 
con el medio ambiente, es ahí donde le estamos 
negando el futuro a los jóvenes, y es ahí cuando esos 
jóvenes nos interpelan a nosotros, a usted y a mí, 
porque a mí también me interpelan, nos interpelan 
y nos digan -si somos una generación que no tiene 
futuro-, claro que es una generación que no tiene 
futuro; qué oportunidades les estamos ofreciendo, 
una granada aturdidora, ¡una granada aturdidora! 
y lo demostramos aquí, cuesta lo mismo que un 
semestre en la Universidad Distrital, ¿cuánto se 
invirtió en tanquetas?, solo tanquetas del ESMAD 
para reprimir la protesta, cuatro mil quinientos 
millones de pesos ($4.500.000.000), que es la mitad 
de lo que están pidiendo los estudiantes, para sacar 
a flote la universidad pública que esta desfinanciada 
desde los años 90’s.

Aquí, obviamente hay una historia que tenemos 
que contar, pero claro como en este país no se 
da clases de historia en los colegios, pues muy 
difícilmente la gente conoce esa otra parte de la 
historia. Por eso quienes trabajamos la memoria 
nos hemos esforzado por incluir nuevos relatos en 
la historia; que cuenten la historia de la violencia en 
Colombia, que cuenten la historia de los seguidores 
de Gaitán, que cuenten la historia de la guerra que 
hemos tenido degradada, profundamente degradada 
en este país; donde han muerto hermanos, donde se 
han enviado a los soldados, a los jóvenes también 
a que se mueran en una guerra fratricida entre 
hermanos, y en esa guerra, ahí en medio de esa guerra 
crecimos nosotros, usted y yo, en orillas diferentes 
claramente; pero a usted y a mí nos han golpeado la 
violencia, y usted y yo somos unos privilegiados, 
aquí todos somos unos privilegiados hoy; pero hay 
quienes venimos de las organizaciones sociales, 
hay quienes venimos de una lucha histórica en este 
país, que queremos que esa lucha no sea negada y 
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que sea escuchada y que sea incluida en el relato 
nacional, esa que ustedes desconocen, ¡claro que sí 
la desconocen!, ustedes dicen que son un puñado, 
que son un puñado de gente en las calles, ¡no señor! 
Milton salga a la calle, dese cuenta que no son un 
puñado.

Por barrio en Bogotá, han salido por lo menos 
4.000 personas, ¡por barrio! y estamos hablando 
de más de 20 localidades; estamos hablando de 
gente que ha canalizado la violencia, esa expresión 
violenta del 22 de noviembre, la canalizó en 
expresiones pacíficas y culturales, la gente canalizó 
la violencia que no ha sido capaz de hacerla el 
Estado colombiano, históricamente la juventud ha 
dado ejemplo y ha canalizado la violencia y ¿cómo 
la canalizó?, a través de la participación ciudadana, 
ahí están las voces de la gente, hay una generación 
que ustedes no escuchan, de esa generación que no 
tiene futuro, ahí están ellos expresándose. Entonces, 
nosotros a la violencia le hemos respondido con 
civismo, porque usted a mí no me ve empuñar un 
arma, yo no tengo pistolas, yo no tengo nada de 
eso, con civismo, con pacifismo, es que nosotros 
estamos contrarrestando la violencia con la que nos 
han atacado desde que nacimos; por eso no permito 
y no admito que me amenacen aquí, ni en ningún 
lado, y voy a estar en la calle levantando mi voz, por 
mí y por mi historia.

Ese señor que usted dice Petro, que incita a la 
violencia, es representante, es vocero de una parte 
de la historia de este país que ustedes han negado 
¡y claro! que vamos a seguir hablando y nadie 
nos calla, y no permitimos que nos callen, porque 
nos han matado y aquí estamos, levantando la voz 
con dignidad y con altura, ¡eso es!, ustedes dicen 
el diálogo, el diálogo es eso cumplir los acuerdos; 
pero cumplirlos integralmente, no cumplirlos 
por partecitas, y este Estado ha incumplido 
históricamente los acuerdos, le incumplió a Rafael 
Uribe Uribe, que fue asesinado a machetazos 
aquí en la entrada del Congreso, le incumplieron 
a Gaitán, le incumplieron a Guadalupe Salcedo, 
a los guerrilleros liberales, les incumplieron, les 
incumplieron en 1984 a las FARC ¡claro que sí! y 
si no el genocidio de la Unión Patriótica 6 mil, un 
partido entero fue asesinado en este país mientras 
nadie decía nada; y le incumplieron a mi padre 
que fue asesinado 45 días después de firmar la 
paz, ¡sí señor!, recuerden 45 días después, y le han 
incumplido históricamente al movimiento indígena 
y al movimiento afro, a su movimiento, a usted que 
es afro, y le han incumplido a los estudiantes desde 
las movilizaciones de 1978, claro que no se le ha 
cumplido a la gente, y tenemos que aprender como 
sociedad que la palabra empeñada se cumple, ¡se 
cumple!, ese es el legado a futuro.

Aquí, yo sí quiero, ¿no, no hemos cumplido?, 
no, no, no, aquí estoy yo comandante, estoy ¿dónde 
sentada Milton?, ¿estoy comandando un movimiento 
guerrillero o estoy aquí sentada en el Congreso?

Presidente, Oswaldo Arcos Benavides:
Milton no más por favor, María José por favor 

baje la voz, y Milton…
Honorable Representante Pizarro Rodríguez 

María José:
No señor, no acepto, yo siempre cumplí, yo aquí 

cumplí, yo cumplí, es que yo no estoy hablando, 
estoy hablando de mi papá y de mi historia, y a mi 
papá lo mataron aquí, lo mataron, lo asesinaron y le 
incumplieron al país y le incumplieron a la paz, y 
usted no me interrumpa Milton.

Presidente, Oswaldo Arcos Benavides:
Milton pida la palabra y bajen la voz. Milton por 

favor, María José tiene dos minutos más, Milton por 
favor.

Honorable Representante Pizarro Rodríguez 
María José:

Puedo terminar mi intervención así les moleste, 
que está pidiendo la sociedad colombiana y sí, hablo 
duro y hablo fuerte y hablo vehementemente ¡no! así 
hablo Milton, perdóname, no te gusta, pero así hablo, 
como tú hablas como hablas, y no me interrumpas 
que yo me callé y escuche tranquila la réplica, la no 
réplica y la intervención. Entonces, qué está pidiendo 
sectores inmensos de la población colombiana y 
muchos que no pueden movilizarse, que no tienen 
acceso a la tierra, que no tienen acceso al agro, al 
campo, a ser productivos, que no tiene acceso al 
estudio, que no tiene acceso al trabajo, que no tienen 
acceso a pensiones, ¿que están pidiendo?, que se 
enderece el rumbo, no solamente en Colombia, sino 
de América Latina y del mundo; porque hasta en 
Hong-Kong están marchando, ¿que están pidiendo? 
salir de un modelo, un modelo económico que los 
excluye, que los mantiene en exclusión, que condena 
nuestros jóvenes en los barrios de periferia allá en 
Buenaventura, y en todas las grandes ciudades a 
empuñar las armas, porque no les ofrecemos ninguna 
otra opción y, ¿qué está pidiendo la gente? salir de 
ese modelo económico, ese es el grito, ese es el que 
no se quiere escuchar, ese el que está en las calles, 
y de ese modelo tiene que salir de este país y tiene 
que salir del mundo, porque condena a millones 
a la miseria y no les gusta escuchar eso, pero hay 
que salir, hay que salir a vivir con la gente, hay que 
hablar con los jóvenes, hay que ir a los barrios y 
hay que ir a los territorios, y hay que untarse de 
gente para entender cuál es la miseria y la realidad 
de miles de millones de personas en Colombia y en 
este continente; no es en un escritorio, no son en 
conversaciones, conversaciones tengo yo con mi 
abuelita, tengo yo con el vecino, estamos hablando 
de diálogos donde se acuerde, se concerte, ese es 
el principio del diálogo llegar a acuerdos. ¿Para 
conversar?, para conversar conversamos todos; no 
señor ese es el sentido y esa es la invitación, pero 
si mañana se responde a una protesta pacífica con 
violencia, no es responsabilidad nuestra, no es 
responsabilidad nuestra; si porque estuvimos en 
las calles con la gente no nos pueden venir aquí a 
amenazar de que estamos incitando a la violencia, 
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porque yo no soy responsable por los vándalos, no 
soy y no me hago responsable por los vándalos, pero 
ustedes sí son responsables, el Estado el gobierno sí 
es responsable por las Fuerzas Militares y las fuerzas 
del orden público, porque reciben directrices, los 
vándalos no reciben directrices de nadie, yo no 
respondo por ellos, no señor, no respondo, ahora 
¿va a responder el gobierno por los abusos de la 
Fuerza Pública?, ¡claro que sí! tiene que responder 
porque están bajo su mando. Entonces no aceptamos 
amenazas, y sí voy a salir todas las veces que sean 
necesarias, pero no aceptamos amenazas, cuando 
estamos aquí democráticamente, alzando nuestra 
voz con respeto y con integridad, no nos hemos 
robado un peso nunca, nunca nos hemos robado ni 
un peso; entonces exigimos claro que sí respeto, y 
no que se venga una Comisión a amenazarnos con 
que nos van a demandar, si mañana hay aunque 
sea una manifestación violenta, pues muy bien que 
investigue la Fiscalía ¿cuál es el origen de esas 
expresiones violentas?, pero yo no respondo ni por 
vándalos, ni por disidentes, ni por violentos, ¡no 
señor! no respondo por ellos, y que quede muy claro, 
no, no aceptamos sus amenazas y las enfrentamos 
¡claro que sí!, en franca lid aquí. Muchas gracias.

Presidente (E), Aquileo Medina Arteaga:
Gracias, María José. Tiene la palabra el 

Representante Wilmer Leal.
Honorable Representante Wilmer Leal Pérez:
Presidente, muchas gracias, colegas un cordial 

saludo a todos. Y como dijo un Representante del 
Centro Democrático alguna vez en plenaria, –en tono 
menor–, voy a hablar en tono menor, porque sí me 
parece injusto un poco las acusaciones que nos hace 
nuestro colega Milton, y de él sobre todo, porque él 
es de un departamento que como el mío, ha sufrido 
las décadas de abandono del Estado colombiano, 
y eso es lo que me parece un poco más doloroso, 
de que siendo uno de la región que es, y viendo la 
realidad social que se vive en los departamentos 
como los nuestros, él diga lo que dice.

Lo primero. Nosotros no somos los que 
convocamos las marchas pacíficas que desde el 21 
se vienen realizando en este país, las marchas que 
se vienen realizando y las protestas que se vienen 
realizando, son precisamente de todos esos sectores 
que fueron excluidos por décadas, una olla o presión 
social que estalló después de que este país se enteró 
que su gran problema no era la guerrilla; lo que hoy 
vivimos es un país, que se dio cuenta después de 
los acuerdos de paz, que los problemas reales eran 
otros, era la falta de educación en departamentos 
como los nuestros, era la falta de salud, era la falta 
de empleo, era la dignidad del trabajador del campo; 
miren, no sé si sabían, hoy en Francia, en un país 
de primer mundo, miles de agricultores están en las 
calles pidiéndole al Estado Francés que los proteja 
de los precios del mercado internacional, y lo digo 
para decirles, si ellos que viven en otro mundo, 
protestan por la dignidad del trabajo, imagínense 
los trabajadores colombianos, donde viven en un 

Estado que el Gobierno cree que es rico o de clase 
media el que se gana de doscientos cincuenta mil 
pesos ($250.000), para arriba.

Obvio Milton, aquí hay problemas que el Estado 
debe asumir, las protestas, ayer salió la medición 
de CNC sobre ¿qué piensan los colombianos de las 
protestas que se están dando en el país?, de 18 a 25 
años de edad, sabe qué piensan los colombianos, 
Milton, el 70% de esos muchachos, que son 
justificadas y que van a seguir en paro; de 11 millones 
de muchachos que están hasta los 25, el 70% dicen 
que son justificadas y que saldrán, ¡el 70%!; de 
los 26 a los 40 el 60% dicen que son justificadas 
y que saldrán. La pregunta es ¿de verdad nosotros 
en el Congreso creemos que esto tiene que ver algo 
con un sector político de cualquier extremo?, ¡no 
Milton!, me da mucha pena, esto no es ni de Petro, 
ni de los verdes, ni de los rojos, ni de los azules, es 
una sociedad mamada de lo que está pasando en un 
país con las injusticias como las que vivimos, yo me 
críe en un barrio donde de 10, 1 iba a la universidad, 
y el privilegiado adivine ¿quién fue?, ¡yo!, eso es 
lo que la gente allá afuera está pidiendo. Un Estado 
donde se roban $50 billones al año, claro Milton, 
la Reforma Tributaria que usted la mencionaba, es 
que uno no necesita ser economista, fácil, a quién le 
cabe en la cabeza aprobar una Reforma Tributaria 
que exonera $14 billones y recoge $7, regresiva 
por donde se le vea, en 2 años estaremos haciendo 
otra Reforma Tributaria, para el hueco fiscal que se 
va a producir acá, y no lo dije ni siquiera yo, lea 
la columna del gran economista Salomón, de El 
Espectador del domingo que lo hace clarito.

Milton, ¿queremos de verdad reivindicar 
departamentos como en el que usted vive y en 
el que yo vivo?, fácil, pidámosle al Gobierno 
Nacional que atienda a esos millones y millones 
de colombianos que están en las calles, solo para 
decir la cifras de lo de la encuesta, 11.5 millones 
de colombianos menores de 45 años, van a salir a 
las calles a manifestarse por lo que está pasando. El 
holding financiero, también aquí lo dijimos Milton, 
de verdad creen que los colombianos en las regiones 
son estúpidos y que no entienden qué es eso, ¡claro 
que entienden que es eso!, es que ellos están en la 
calle no porque los mandó alguien, por cosas como 
eso, a seguir vendiendo lo que es del Estado.

Y, por último, el tema de la corrupción. Nosotros 
debemos asumir nuestra responsabilidad colegas, y 
llegará el día en que la historia nos pregunte, que no 
va a ser tarde, va ser tempranito, todo lo que está 
pasando en la calle, va ser tempranito cuando toda 
la sociedad colombiana también le pregunte a este 
Congreso, a nosotros, ¿qué hicimos para detener 
todo lo que está pasando en un Gobierno como 
este?, y que no es culpa de él, ¡claro!, pero es el 
modelo, defienden el mismo modelo que Santos, 
no nos echen cuentos, seguir exonerando a los más 
ricos de este país, para que lo asuman la clase media 
y trabajadora el tema de impuestos, el modelo es el 
mismo; el tema de la salud, la Ley 100, el modelo de 
Santos era la Ley 100, el modelo de Uribe era la Ley 
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100, y el modelo de este Gobierno ¿cuál es en salud 
y pensión?, pues el modelo de la Ley 100, no nos 
echemos cuentos; aquí la pelea de los colombianos 
Milton, es una pelea contra sus derechos, los que 
les están violentando por décadas, y usted decía 
una palabra que me parece injusta, “brabucones”, 
brabucones los que están en las calles y los que 
llamamos a apoyar estas protestas pacíficas, por 
definición brabucón es -el que presume de valiente 
sin serlo-, ¿quién es el que presume de valiente 
sin serlo en todas estas manifestaciones?, todos 
esos chinos a los que les han cascado y los han 
matado incluso, las familias que después de la ola 
de miedo en Cali y en Bogotá volvieron a salir 
con más fuerza, o el Estado que se esconde detrás 
de la institucionalidad para atropellar los derechos 
de todos esos colombianos; aquí hay que hacer un 
análisis completo.

Y yo insisto, invito a todos los colombianos 
a que salgan pacíficamente, recordarán ustedes 
compañeros, hace 3 semanas, antes de la nefasta 
historia de Dilan, aquí le pedimos al General 
Atehortúa, ¡aquí!, que ese ESMAD había que 
desmontarlo porque estaba causando graves 
problemas de derechos humanos, que había que 
crear otra institución que por el contrario ayudara 
era a mitigar los efectos y a hacer conversaciones, 
y más que conversaciones, sentarse en una mesa 
de diálogo a concertar salidas de lo que estaba 
pasando, ¿y sabe qué pasó después de lo que le dijo 
esta Comisión al General?, más duro sacaron el 
ESMAD a coger a tanqueta, y a agua y a gases, a 
una sociedad colombiana que está pidiendo todo lo 
contrario. Eso, yo no lo voy a permitir presidente, 
ni brabucones, ni incendiarios, ni la otra palabra 
que uso el presidente, que éramos “pirómanos”, los 
pirómanos están en otro lado, Milton, ¡se lo aseguro!, 
y no son los colombianos en la calle pidiendo las 
reivindicaciones que se dieron cuenta que no tienen 
hace más de 50 años, por una guerra absurda que 
teníamos en este país.

Muchas gracias, presidente.
Presidente (E), Aquileo Medina Arteaga:
A usted Representante Wilmer Leal. Tiene la 

palabra el Representante Luis Fernando Gómez.
Honorable Representante Luis Fernando 

Gómez Betancurt:
Muy buenas tardes para todos. Primero, yo 

pienso que nosotros tenemos que hacer debates con 
tranquilidad, con respeto, con altura, y sin ofender 
los compañeros, yo pienso que lo primero que uno 
debe pensar es si ha actuado bien o ha actuado mal, 
la Biblia por ahí en alguna pate dice que –tire la 
primera piedra el que esté libre de pecado–, y muchas 
veces uno mira la paja que tiene el compañero en su 
ojo, pero no mira la viga que tiene en el propio.

Aquí nos hemos equivocado todos, y aquí 
hablaba alguien del problema de corrupción tan 
grande que hay en el país, pero también se les 
olvida que un alcalde de Bogotá, ha sido el alcalde 
más corrupto de la historia de Bogotá, se les olvida 

eso, pero hablan de los otros, con respeto lo digo, 
hablan de lo que se roban unos, pero no de lo que 
se roban los otros; aquí hablan de respeto, y hoy 
tenemos compañeros Congresistas que fueron 
los que más violaron, los que más mataron, y los 
que más acabaron con la infraestructura de este 
país, y los que empobrecieron el país por décadas, 
atentando contra la infraestructura de este país; pero 
aquí gritando, ni hablando duro vamos a solucionar 
los problemas, aquí nos tenemos que empezar es 
respetándonos. Hace unos meses hablaban de que 
había que hacer un proceso de paz, y firmaron el 
proceso de paz, pero hoy están incitando a la guerra, 
al odio, y yo pienso que ahí estamos equivocados, 
yo pienso que este país tan polarizado, es un país 
que no va tener buen futuro para los niños y para los 
jóvenes de Colombia.

Hablaban la semana pasada de Dilan, y decían 
que a Dilan lo mató el ESMAD, claro, pero también 
ayer en la ciudad de Medellín murió Andrés Orrego, 
y no lo mató el ESMAD, Andrés Orrego llevaba 
un bolso lleno de papas bombas para atentar contra 
la sociedad civil, y nadie ha hablado de Andrés 
Orrego, pero sí llevan más de 10 días hablando 
de Dilan, qué pesar de Dilan, un muerto más de 
este país; pero no han hablado de los policías, de 
los policías que hoy hay muertos, de los policías 
que han perdido sus ojos, de los policías que hoy 
están en sillas de ruedas, que también son seres 
humanos, que también tienen padres, madres e 
hijos, y aquí se nos rayó el disco hablando de Dilan, 
y no hablamos de esos policías que murieron por 
defender la patria, ¡claro!, aquí tuvimos al General 
Atehortúa pidiéndole que acabara con el ESMAD, 
yo pienso que el ESMAD hay que mantenerlo, el 
ESMAD se creó para cuidar el bien y la honra de 
los colombianos, nosotros no podemos dejar que un 
grupo de desadaptados acaben con este país, no son 
todos, un grupo de desadaptados; también decía que 
el ESMAD tiene quien los dirija, claro, el Estado 
los dirige y el Estado es responsable de lo que haga 
el ESMAD, pero esos vándalos que salen a acabar 
con la ciudad, también son dirigidos y también les 
pagan, y también los sacan y también les dicen qué 
tienen que hacer, ¿quién les dice? es la pregunta del 
millón, y es la pregunta que nos tenemos que hacer 
todos.

Que salen colombianos a marchar, ¡claro!, en 
este país somos alrededor de 48, 49 millones de 
colombianos, y han salido 1, 2 millones de personas 
a marchar, pero 46 millones no han salido, porque 
en este país somos más, los que queremos un país 
tranquilo, un país en paz y un país para todos, han 
salidos muchos, millón, millón y medio, 2 millones, 
pero 46 millones no han salido, hoy la gente ya está 
cansada, los comerciantes están empobreciendo, 
estamos en una época del año donde los comerciantes 
se hacen su agosto, para vivir el resto del año, y hoy, 
ya están cerrando sus negocios y gastándose unos 
recursos que no tienen, para proteger sus almacenes, 
para proteger sus supermercados, y para proteger 
el bien que tienen, y yo le digo a los colombianos, 
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pensemos en actuar diferente, pensemos en actuar 
distinto, busquemos cuál es la responsabilidad 
del Gobierno, pero miremos también cuál es el 
compromiso que nosotros tenemos para que este 
país salga adelante, nosotros siempre hablamos de la 
responsabilidad que tiene el Gobierno de toda índole, 
pero no hablamos de la responsabilidad que tenemos 
como ciudadanos, aquí no vamos a hacer nada 
cuando se firma un proceso de paz y hoy estamos 
incitando a la violencia, donde matar el policía no 
vale nada, donde sacarle un ojo a un policía no vale 
nada, y ni los medios de comunicación hablan de 
eso, pero desafortunadamente muere un joven en la 
ciudad de Bogotá, y llevan 10, 12 días hablando de 
Dilan, pero nadie ha hablado de los 10, 12 policías 
muertos, nadie habló del desafortunado muchacho 
que llevaba una mochila llena de papas bombas para 
acabar con la ciudad de Medellín, y nadie ha dicho 
nada.

Entonces, el discurso hay que cambiarlo, un 
discurso moderado, decente y responsable, sin 
gritar, sin pelear, aquí no es más inteligente el que 
más grite, aquí no es más Representante el que más 
grite, aquí yo creo que, entre todos, ya que la gente 
nos eligió para representarlos, mirar en apagar este 
incendio con agua, no con gasolina.

Yo tuve la fortuna de llegar aquí, pero yo no hago 
parte de una familia rica de este país, mi papa cogió 
café para sacarnos adelante a 10 hijos, y le tocó 
sacarnos adelante cogiendo café y picando piedra, 
y aquí estoy sentado, mirando a la gente a los ojos 
y trabajando por un país, a mí me da pesar cuando 
un policía se va conmigo, y hay veces le digo, no se 
vaya conmigo que si me matan a mí, usted no tiene 
la culpa, porque hay algunos policías que andan 
con uno, dan la vida por uno, y nosotros hoy lo que 
estamos haciendo es dejarlos a un lado, y hablar 10, 
12 días de un muchacho desafortunado que murió, y 
de los policías no hemos dicho nada.

Dios los bendiga.
Subsecretaria, Ruth Claudia Sáenz Forero:
Presidente, informo que han hecho presencia 

en el recinto los honorables Representantes: Arcos 
Benavides Oswaldo, Alfredo Ape Cuello, Adriana 
Gómez Millán y Aquileo Medina Arteaga.

Presidente (E), Aquileo Medina Arteaga:
Gracias Secretaria, gracias Luis Fernando. Tiene 

la palabra el Representante Estaban Quintero.
Honorable Representante Esteban Quintero 

Cardona:
Gracias Presidente. Bueno, lo primero es decir que 

como Representante a la Cámara, como ciudadano, 
como joven, ya casi no tan joven, estoy de acuerdo 
con lo que la Constitución expresa y la ley, y estoy 
de acuerdo con las marchas, sería muy descarado e 
hipócrita decir que no, cuando yo hace más o menos 
3 años marché, el tema de las resistencia civil, que 
dio como consecuencia una multitudinaria también 
marcha, que dio como consecuencia la victoria del 
no en el plebiscito, que por lo demás desconocieron; 

yo no recuerdo en esa marcha haber visto un solo 
acto de vandalismo, una marcha pacífica, una marcha 
donde no existieron ningún tipo de manifestaciones 
de vandalismo, ni daño al bien ajeno, ni daño al 
bien público, ni al bien privado; yo pido María José, 
de verdad con todo el respeto que me dejes hablar, 
porque yo creo que los escuché a todos en mucho 
silencio.

Entonces, esa marcha creo también, que donde 
hubiera existido un solo acto de vandalismo, estoy 
seguro que los promotores de esa marcha, que en ese 
momento era el Partido Centro Democrático y un 
grupo de ciudadanos que se denominaban resistencia 
civil, en ese momento hubieran suspendido la 
marcha, y no hubieran convocado a las próximas, 
eso es responsabilidad, y es responsabilidad de 
nosotros como dirigentes, acá no podemos venir a 
decir, que porque nosotros no estamos convocando 
a las marchas, cuando pasamos tristemente, me 
da tristeza, me da muchísima tristeza pasar del 
aeropuerto a el Congreso de la República por las 
troncales de TransMilenio y ver absolutamente todos 
los vidrios destrozados, y decir entonces, que como 
no somos los que convocamos a las marchas, que 
sigamos marchando, que ahí hay unas 5, 6 personas 
que son vándalos y que dejemos a ver qué pasa, y 
que aparte de eso, el Estado no puede reaccionar 
contra esos vándalos, me parece supremamente 
preocupante, ¿dónde está el derecho de las personas 
que no marchamos en esta oportunidad?, ¿dónde 
están los derechos de las personas que tienen sus 
negocios comerciales?, y que con mucho miedo, 
inclusive muchos de ellos no son manifestantes, o no 
participan en las marchas, pero tienen que cerrar sus 
negocios por presión a lo que está ocurriendo con 
este paro cívico. Yo creo Presidente, que nosotros 
tenemos que ser un poco más responsables como 
dirigentes, como políticos, para eso nos eligieron, y 
pongo el ejemplo de la marcha que nosotros tuvimos 
y que llevó como consecuencia a la victoria, después 
de la marcha, del “no” en el plebiscito.

Escuchando algunos de los compañeros, no 
solo acá, sino en diferentes pronunciamientos a los 
medios de comunicación social, veo que una de las 
razones por la cual se marcha, es porque quieren 
cambiar el sistema económico y el sistema político 
del país, muy legítimo, muy legítimo que lo hagan 
así, ¿se han preguntado si todos los colombianos 
queremos cambiar el sistema económico y político 
de nuestro país?, ¿se han preguntado si queremos 
mutar de un neoliberalismo, liberalismo a un 
socialismo?, ¿se han preguntado este tipo de cosas 
las personas que van y marchan?, ¡seguramente sí!, 
pero para eso existe la institucionalidad, y para eso 
existen las elecciones, y por eso los invito que si 
quieren cambiar el modelo económico, el sistema 
político de este país, se presenten en las próximas 
elecciones y derroten a las personas que piensan 
que debe seguir con el mismo sistema económico y 
político; ahorita lo dijeron, en un lapsus la doctora 
María José, -8 millones de votos con los que 
ganamos-, ¡no ganaron!, ustedes perdieron, y en 
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democracia yo también creo que se debe aceptar que 
ustedes perdieron, en 3 años, habrán otras elecciones 
donde seguramente podrán tener otras opciones de 
poder, como lo han tenido en Bogotá, y ganaron 
en Bogotá, como lo tienen en Cali, ganaron Cali, e 
incluso, como lo tienen en Medellín; pero todo por 
favor por la institucionalidad, es que aquí se eligió 
a un Presidente de la República con unas ideas, 
un Presidente que solo lleva 1 año de Gobierno, 
un Presidente que está ejerciendo su liderazgo 
con unas propuestas y que más de 10 millones de 
colombianos lo legitiman, yo creo que por medio 
de la institucionalidad nosotros podemos hacer ese 
tipo de reclamos, es ahí donde los invito, a que esta 
Comisión, que es la Comisión que toca todos los 
temas sociales, o la mayoría de ellos, siga actuando 
como ha venido actuando, profesionalmente, 
responsablemente, hagamos los llamados, aquí yo 
creo que ya se me ha perdido la cuenta de cuántas 
veces hemos escuchado a los estudiantes, de cuántas 
veces hemos sido testigos de los compromisos de 
los estudiantes con el Gobierno, de cuántas veces 
hemos sido testigos, Milton, de esos rectores que 
han también legitimado y han dicho que el Gobierno 
está cumpliendo sus acuerdos, pero es acá, es acá 
en la Comisión donde podemos nosotros arreglar el 
país, para eso nos eligieron.

Y, también yo quiero decirle a algunos de esos 
compañeros, que apliquen lo que predican, ellos 
predican mucho el diálogo, la concertación, pero 
cuando va e invita el Presidente de la República 
al diálogo, salen con excusas a decir que no van 
a hacer parte de esa mesa, y que no van a ir allá 
porque también están los empresarios, entonces 
se trata de un país unido o se trata del país sin los 
empresarios, o se trata del país con los empresarios, 
con los jóvenes y con los sectores sociales, ¿por 
qué no fueron allá donde el Presidente Duque, 
cuando abrió todos los espacios para que pudieran 
dialogar?, aparte de eso, que situación tan difícil de 
entender que los promotores del paro, que fueron 
y hablaron con el Presidente Duque, en todos esos 
miembros de esos promotores del paro, solamente vi, 
escasamente a una joven, ¡a una joven!, y se supone 
que esta es la marcha de la juventud, porque lo 
reconozco, y reconozco que hace falta muchas cosas 
para cumplirle a la juventud, y reconozco que hace 
falta muchas cosas para el tema de educación, y que 
se viene desde mucho tiempo atrás también, pero 
que como Presidente también el Presidente Duque, 
que es el que lleva las riendas de este Gobierno, de 
este país, de este Estado, debe también darnos unas 
soluciones, y por eso está proponiendo el diálogo, 
¿por qué?, porque simplemente llegar acudir a parar 
un país, porque es que solamente estamos parando 
un país, estamos parando, así se dice, ¡el paro!, ni 
siquiera se dicen las marchas, ¡el paro!, el objetivo 
es parar el país, y algunos dicen que nos alegramos 
que este país lo hayan paralizado, ¡por Dios!, si 
están hablando tanto de diálogo, si están hablando 
de tanta paz, si están hablando de tanta concertación, 
ahí nos tiene la propuesta, ahí los tienen, en la mesa 
está, el Presidente Duque para los que quieran llegar 

allá, a que los atiendan, a que concertemos, a que 
saquemos de acá las propuestas específicas para 
salvar este país, ¡ahí está!, ahí está la voluntad del 
Presidente Duque, pero ¡no!, algunos no les sirve, 
algunos simplemente les sirve parar a Colombia, 
¡qué lástima y qué tristeza da!, que no podamos 
marchar pacíficamente, cuando hemos hecho el 
ejemplo nosotros, y de ahí conseguimos nada más y 
nada menos que ganar un plebiscito con el “no”, así, 
yo creo que ustedes, que están marchando, ustedes 
que quieren de alguna manera protestar frente a 
temas, para mi algunos legítimos, y en otros creo que 
no tienen la razón, está obviamente la oportunidad 
de demostrarle a Colombia, si realmente Colombia 
quiere cambiar, y llegar al paradigma que ustedes de 
alguna manera quieren imponer.

Presidenta termino con lo siguiente. Fui muy 
general, a la única que mencioné fue a la doctora 
María José en el lapsus, muy general, para que 
después no vayan a decir que derecho a réplica, 
porque también hay que decirlo, si se sienten 
aludidos que salgan a responder, pero tampoco que 
se victimicen.

Muchas gracias.
Presidente (E), Adriana Gómez Millán:
Tiene la palabra la doctora Martha Villalba.
Honorable Representante Martha Patricia 

Villalba Hodwalker:
Gracias señora Presidente. Un cordial saludo 

para todos, quiero aprovechar la oportunidad para 
darles las gracias a todos ustedes por haber tenido 
presente una fecha súper especial para mí, que es mi 
cumpleaños, gracias a todos por ese detalle.

La verdad que yo siempre he sido, soy y seré 
partidaria de apoyar la protesta, pero la protesta 
pacífica, la protesta donde todos los ciudadanos 
reclamamos lo que consideramos que son nuestros 
derechos, y yo creo que tenemos la plena libertad 
para poder cada uno de nosotros, vivimos en una 
democracia, una democracia ¡sí! en construcción, 
pero es una democracia, no perfecta, pero es la 
democracia que nosotros tenemos, y yo creo que 
independientemente de todo es, en la cual todos y 
cada uno tenemos la manera de poder expresarnos, 
de poder decir.

Yo quiero decirles que he escuchado intervenciones 
en las cuales se manifiestan posiciones ideológicas, 
posiciones de partido, porque precisamente esta 
es la democracia, y yo creo que aquí está también, 
estamos en mora todos y cada uno de aprender 
a escucharnos y a respetarnos, porque el grave 
problema que yo quiero manifestarles a ustedes, que 
vengo percibiendo desde hace rato en el Congreso 
de la República, es que todos hablamos y no nos 
damos cuenta de lo que dicen nuestros compañeros, 
y no es llegar a la plenaria a reclamar que los demás 
me escuchen, es precisamente hacer las cosas de la 
mejor manera, escuchando, con nuestras actuaciones 
que deben ser con absoluta responsabilidad.
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Miren, yo vengo de un partido, soy de un partido, 
y no solamente soy de un partido, sino que nosotros 
apoyamos el proceso de paz con una convicción 
profunda, porque es que yo soy de una generación 
en donde lo que viví fue una época durísima de 
la historia de nuestro país, el narcotráfico en su 
plenitud, vimos y sentimos desde hace muchos años, 
cómo en el campo los grupos ilegales al margen de la 
ley, azotaron a nuestros campesinos, no permitieron 
el crecimiento y el desarrollo de este sector como 
de verdad debería, hoy una tierra rica como es la de 
nuestro país, no creció, no avanzó, y si ustedes miran 
hoy, la conurbación y la superpoblación que tienen 
las ciudades capitales, es precisamente producto de 
esa guerra, donde ¿quiénes estaban?, ¡ustedes saben 
quiénes!, no éramos nosotros los que estamos aquí, 
y les quiero decir que la gran mayoría, si nosotros 
miramos el Congreso de Colombia y por lo menos 
la Cámara de Representantes, quiero contarle que 
venimos casi todos superando barreras, superando 
dificultades, creo que muchos de los Congresistas 
de los que hoy están aquí, son producto de la 
superación y vienen de una familia, yo le preguntaba 
a Mónica Valencia, ¿Mónica tu familia es del estrato 
6 de allá de tu tierra?, –¡no!, vengo de una familia 
que ha venido superándose poco a poco–; igual es la 
mía, igual es la de todos los que estamos aquí, aquí 
no somos sino productos de que efectivamente en 
este país pese a las dificultades hay garantías para el 
que quiere, cada vez que uno va a las universidades 
públicas, uno a veces cree que los estudiantes no 
son dolientes de la universidad, ni de los esfuerzos, 
ni de los recursos que se invierten en ellas, hemos 
sido unos defensores de la educación pública, y 
cuando nosotros vemos las universidades, después 
de las inversiones que se hacen, como los mismo 
estudiantes la destruyen, ¿por qué no ocurre eso en 
las universidades privadas?, si en las universidades 
privadas también van los jóvenes pobres, o sea no 
digamos mentiras, porque también somos producto 
de familias de clase baja, media que también vamos 
a las universidades privadas de Colombia, y venimos 
de sectores populares de nuestras ciudades.

¡Miren!, con profundo orgullo les quiero decir, mi 
departamento, sí, en mi departamento efectivamente 
no había violencia en los años 60, 70, 80, quiero 
decirles que somos uno de los departamentos con 
mayor población pobre, con necesidades básicas 
insatisfechas, y en mi departamento y en mi ciudad 
de Barranquilla la marcha fue en paz, ¡la marcha!, 
la marcha en paz, vi con alegría cómo hombres, 
mujeres, y no una vez, muchísimas veces, y yo 
les quiero decir, que uno no puede decir de que 
yo convoco una marcha e invito a mis amigos, y 
no soy responsable de mis amigos, ¡claro que soy 
responsable!, ¿cómo no voy a ser responsable de la 
fiesta que yo planeo en mi casa o en mi barrio?, todos 
tenemos responsabilidades, ¡claro que sí!, y porque 
aquí Reficar se la robaron, yo voy a aceptar que la 
infraestructura de servicios públicos del país, de las 

ciudades la deterioren, la dañen, ¡no, qué pena!, eso 
se hace con el dinero de los colombianos y también 
nos tiene que doler, ¡claro que nos tiene que doler!, 
y no estoy hablando de un gobierno.

Porque también les quiero decir, que hace 
8 años en este país se invertía más en la guerra 
que en la paz, hoy en este país se invierte más en 
educación, y ese es el proceso de construcción de 
una sociedad, ¿cuántos programas sociales hoy 
vemos en cada uno de los municipios?, por favor, 
Familias en Acción, Red Juntos, Red Unidos, 
¿cuántas veces vemos nosotros el Departamento 
de la Prosperidad Social buscando la erradicación 
de la pobreza?, y que hemos superado la pobreza, 
¡claro que seguimos siendo desiguales!, porque 
nosotros somos un país que estamos en proceso 
aun de construcción, no evadamos, no tenemos por 
qué evadir responsabilidades, ¡somos responsables 
todos!, en mayor o en menor grado. Aquí hablamos 
de la corrupción de Reficar, pero no hablamos de 
la corrupción del ciudadano a pie, que infringe las 
normas, no hablamos de la corrupción de todos 
los ciudadanos que encontramos, de nuestros hijos 
que vamos y reclamamos cuando en el colegio, a 
todos nosotros cuántos reglazos no nos dieron en 
la mano, y por eso no estamos traumatizados, y 
hablamos de libre pensamiento, el libre desarrollo 
de la personalidad, y hemos estado construyendo 
un grupo de jóvenes, de nuestros hijos, los estamos 
educando de manera irresponsable, también somos 
corruptos así, también somos corruptos. Yo creo 
que aquí, hoy tenemos que repensar, yo a veces 
pienso que el problema de Colombia no está en los 
gobernantes, el problema en Colombia está el de los 
ciudadanos, el problema en Colombia está en que 
todos queremos echarle la culpa a todo el mundo, 
pero no nos damos cuenta de nuestras actuaciones 
y de lo que de manera irregular tenemos como 
comportamientos.

Y les quiero decir, con todo el respeto, no es 
cierto que un candidato presidencial sea dueño 
de los votos, porque la prueba de esto y en el 
debate de las elecciones locales, aquí se demostró 
quienes son los que tienen los votos, miremos, 
¿quiénes ganaron en la Costa Caribe en las pasadas 
elecciones presidenciales?, en mi departamento, 
el departamento del Atlántico, ¿quiénes ganaron 
las elecciones?, ¿y en las regionales quiénes las 
ganaron?, ¡los votos no son de los candidatos!, y les 
quiero decir, conozco gente que votó por el candidato 
que se convirtió en una opción porque solo teníamos 
en un momento dos candidatos a la Presidencia de 
la República, y el país se dividió en dos candidatos, 
pero eso no quiere decir que los votos sean de él, o 
que la ciudadanía está protestando, o que quienes 
votamos por el Presidente Duque somos de derecha, 
¡no!, yo soy una mujer que creo en la democracia, 
que soy de centro, que defiendo los intereses.
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Pero yo también quiero decirle a quienes 
marchan, porque existen maneras de protestar, y 
yo aquí lo hago, yo aquí lo hago con mi actividad 
legislativa cuando presento un proyecto de ley, 
donde le digo al país, que tiene que resarcir el 
daño ambiental que hace en las playas del caribe 
colombiano, ¡eso es una manera de protestar!, y 
lo estoy haciendo cuando defiendo la educación 
pública, cuando hago los debates de control político 
¡estoy sentando posiciones!, y es una manera de 
manifestarme también y de oponerme a lo que 
considero que está mal; pero no está bien, no está 
bien que mostremos como si en este país las cosas no 
se está avanzando, ¡porque no es cierto!, aprobamos 
presupuestos, y aquí todos sabemos cuánto va 
para educación, cuánto va para infraestructura, y 
lo que nosotros tenemos que velar es porque esos 
presupuestos se ejecuten con transparencia, porque 
esos presupuestos lleguen a las regiones, porque los 
presupuestos para el sector social llegue a superar 
las dificultades que tiene nuestra gente, esa es una 
manera de protestar, pero la protesta y las marchas 
tienen que ser pacíficas, y deben ser convocadas con 
absoluta responsabilidad, seguiremos defendiendo 
la protesta, que nuestra gente se manifieste, que 
se manifieste pero de la mejor manera, de la mejor 
forma, yo creo que el Gobierno tiene que entender 
que a la gente hay que escucharla, y que las puertas 
tienen que abrirse al diálogo, y que tenemos que 
entender que el Presidente de la República, tiene que 
generar hoy las condiciones, y yo le quiero apostar 
a algo, y es que al Presidente Duque le vaya bien, 
yo le apuesto a eso, ¿y le apuesto a eso saben por 
qué?, porque en la medida que al Presidente Duque 
le vaya bien, le va bien al país, ya dejemos esas 
divisiones, ayudemos a construir un país mejor para 
nuestros hijos, para nuestros nietos, y yo les quiero 
decir que esta no es la generación sin esperanza, 
que esta generación sí tiene esperanza, para eso 
estamos aquí nosotros en el Congreso de Colombia, 
y tiene esperanza porque hoy hay mejor cobertura 
en educación, y tiene esperanza porque hoy tenemos 
mejor infraestructura en nuestros territorios, que 
me lo digan aquí si en el Valle del Cauca no hay 
mejores vías, si en Antioquia no hay mejores vías, 
si hoy no vamos a tener mejor conectividad, eso es 
superar dificultades; pero quiero decirles que falta 
mucho más, ¡claro que sí falta!, y lo decíamos, yo 
también vengo de una familia que ha luchado, que 
luchó y que seguimos luchando entre todos por salir 
adelante, porque tengamos mejores opciones, y yo 
sí quiero ver un país en paz, pero no un país donde 
nosotros mismo nos hagamos daño.

Y por eso quiero decirles, apoyo la protesta, 
desde la oportunidad que hoy me dio Dios y me 
dio también el pueblo del Atlántico, defendiéndolos 
aquí en el Congreso de Colombia, esa es una manera 
de manifestarme, y quiero invitarlos a eso, a que nos 

escuchemos, ¡a que nos respetemos!, a mí me duele 
mucho cuando aquí estamos interviniendo sobre 
temas, y comenzamos a tirarnos entre nosotros 
mismos, si lo hacemos aquí, ¿qué no haremos en la 
calle?, ¿qué no haremos en la calle nosotros? Así 
que amigos, quiero invitarlos de verdad a que nos 
respetemos, a que le demos a nuestros compañeros 
lo que nosotros queremos que nos den a nosotros, 
que le demos al pueblo colombiano con nuestras 
actuaciones, lo que ellos esperan de nosotros; y de 
verdad con todo el respeto para mis compañeros, a 
que aquí hay que escuchar a la gente, pero también 
hay que conducir bien a la gente, porque hasta en eso 
estamos fallando mucho de quienes hoy ejercemos 
un liderazgo, con mentiras, en este país y no digamos 
que no es cierto, mucha gente dice cosas que no son 
ciertas para generar pánico, y estamos permitiendo 
que eso ocurra, y lo vemos todos los días en el 
Congreso; luchemos, a eso quiero invitarlos, a que 
hagamos una reflexión desde el ejercicio que hoy 
estamos desarrollando, yo creo que aquí hay padres, 
hay hermanos, hay hijos, hay ciudadanos, por lo 
tanto creo que nos merecemos oportunidades todos, 
porque no estamos construyendo un país para el 
futuro, yo creo que nosotros tenemos que pensar en 
este presente, en el presente que vivimos, para que 
tengamos un mejor futuro.

Gracias, señora presidenta.
Presidente (E), Adriana Gómez Millán:
Estamos en el punto de proposiciones. Señora 

Secretaria, siguiente punto del Orden del Día.
Subsecretaria, Ruth Claudia Sáenz Forero:
Presidenta, no tenemos proposiciones. Cuarto, 

negocios sustanciados por Presidencia.
Presidente (E), Adriana Gómez Millán:
No hay negocios sustanciados.
Subsecretaria, Ruth Claudia Sáenz Forero:
Recordarles el desayuno para el día de mañana 

convocado por la Ministra de Educación y la 
Ministra de Cultura, a las siete de la mañana (7:00 a. 
m.) con la Ministra de Educación, y a las ocho de la 
mañana (8:00 a. m.) con la Ministra de la Cultura, en 
la Escuela Taller de Bogotá, Calle 9a N° 8-61.

Presidente (E), Adriana Gómez Millán:
Muy bien. Se levanta la sesión siendo la una de la 

tarde (1:00 p. m.). Muchas gracias.
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